

Gerente  
**CELANO GUELL**  
Director  
**José Vargas Coto**  
Teléfono  
Administración 220  
Dirección 955  
Redacción 1532  
Sección mensual  
interior... \$ 1.00  
Sección mensual  
exterior... \$ 1.50  
Número suelto \$ 0.15  
• anuario 0.25

# DIARIO DE COSTA RICA

INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

VIEJES 10  
Sección Crónica  
Resúmenes y Noticias  
Móviles y San. Mar.  
garia, etc.  
Sale el sol a las 5:14  
Se pone a las 7:16  
PLEAMAR  
Pleamar en Puntarenas a las 11:26-25:33

Dirección y Administración, Av. Fernández Guell, Esq. C. Alfredo Volio, Frente John M. Keith

ASO VIII San José, C. R., Viernes 10 de Junio de 1927. No. 2276

Servicio cablegráfico de la Prensa Asociada exclusivo para el "Diario de Costa Rica"  
(VIA ALL AMERICA CABLES INC.)

## RUSIA LANZA MAS GRAVES CARGOS CONTRA LA GRAN BRETAÑA SE HA PERDIDO EL AVIADOR PORTUGUES SARMENTO BEIRES

### Chamberlain y Levine proyectan un buen servicio aéreo transatlántico

Oficialmente Rusia lanza graves cargos a Inglaterra Renuncia a un puesto en la línea aérea Sevilla-Buenos Aires

Moscou, 9.—Argumentos para comprobar la complicidad de Inglaterra en varios complots terroristas descubiertos en Rusia, están contenidos en un comunicado oficial expedido por el Soviet. Se hace referencia a un espión inglés, llamado Sydney George Riley, capitán de la Fuerza Real Aérea, quien se dice confesó haber sido encargado de una misión terrorista y haber recibido instrucciones personales de Churchill. El comunicado agrega que los anti-sovietistas que trataban de volar el Kremlin estaban en directo contacto con los oficiales de la misión británica en Moscou.

También se ha perdido el aviador Sarmiento Beires

Buenos Aires, 9.—Noticias de Pará dicen que no se tienen noticias del aviador portugués Sarmiento Beires, desde que salió el martes de Pará rumbo a Georgetown, en su vuelo de regreso a Lisboa vía los Estados Unidos. El Consol de Portugal está haciendo los arreglos para enviar un barco en su busca.

Proyectan Chamberlain y Levine un servicio aéreo transatlántico

Berlin, 9.—Chamberlain y Levine proyectan establecer un servicio regular de comunicaciones transatlánticas con aviones de varios motores que puedan transportar 2,000 libras de carga. Levine ha manifestado que está dispuesto a invertir dos millones de dólares en el negocio, que cree comenzará a funcionar dentro de un año.

Se habla de otro movimiento revolucionario en Portugal

Badajoz, 9.—A consecuencia del movimiento revolucionario que ha estallado en el Norte de Portugal, se dice que el Gobierno ha enviado tropas con instrucciones de ocupar algunas estaciones del ferrocarril. Otras noticias dicen que el orden ha sido establecido.

Matrimonio de dos costarricenses en Lima

Callao, 9.—Los costarricenses Lic. Víctor Rodríguez Campos y profesora Helia Bolaños Castro, contraen matrimonio el sábado en Lima. La colonia residente en el Perú ofrecerá a los futuros esposos una espléndida comida. Celebrarán la boda el poeta Chocano y doña Margarita de Choacano, y actuarán como testigos don Carlos Fernández Mora y don Raúl Martín Tinoco.

La apoteosis que se prepara en los Estados Unidos para Lindbergh

Washington, 9.—Se están terminando los preparativos para el recibimiento que toda la nación tributará a Lindbergh. El crucero Memphis debe de llegar a Nueva York la noche de mañana. Se ha concentrado de camino por el Estrecho Los Angeles y una escuadrilla de 16 hidroplanos y 6 destructores. El día de su llegada durante 11 horas, 37 estaciones radioeléctricas no transmitirán nada más que detalles de la recepción.

Las declaraciones de Gino Lucetti declara ante el tribunal su culpabilidad

Roma, 9.—El anarquista Gino Lucetti compareció hoy ante el tribunal, acusado de haber tratado de asesinar a Mussolini en septiembre del año pasado. Lucetti manifestó que no tenía cómplice alguno en el ataque. Dijo también a los jueces que esperaba que el fascismo fuera derrocado antes de 1926 y que cuando se vio con las esperanzas frustradas, resolvió matar a Mussolini.

El Gobierno portugués niega que haya estallado un movimiento revolucionario

Lisboa, 9.—El Gobierno ha declarado que los informes acerca de disturbios en el Norte de Portugal, no tienen fundamento.

Se reanudan los Consejos de Ministros en España

Madrid, 9.—Mañana se celebrará Consejo de Ministros para despachar varios asuntos que están en tramitación. Este será el primero que se celebre esta semana, a causa del viaje de Primo de Rivera y los Ministros. Primo de Rivera no piensa salir a veranear este año, reduciéndose a hacer pequeñas excursiones.

### Un cablegrama del Doctor Sacasa

Guatemala, Junio 9.

URCUYO.—San José.

Espléndidas manifestaciones recibidas aquí, avivan imborrable recuerdo agasajos Costa Rica y reconocimiento por tu labor patriótica.

SACASA.

### Otro movimiento revolucionario ha estallado en el Norte del Portugal

Resultado de los juegos de base-ball Hoy reanuda su vuelo De Pinedo

Nueva York, 9.—Liga Nacional: Nueva York, 12; Pittsburg, 1; Brooklyn, 3; Chicago, 4; Filadelfia, 6; Cincinnati, 5; Boston, 1; San Luis, 6. Liga Americana: Chicago, 3; Nueva York, 8; Detroit, 6; Boston, 4; San Luis, 3; Filadelfia, 9; Cleveland, 7; Washington, 1.

Se efectuaron las elecciones en Irlanda

Dublin, 9.—Las elecciones en el Estado Libre se han efectuado casi sin desórdenes, habiéndose recibido una mayor votación que en elecciones anteriores, especialmente de mujeres. Debido al sistema proporcional de representación se necesitarán varios días para conocer los resultados. Todo hace creer, sin embargo, que el Gobierno será reelecto, a pesar de la fuerte campaña emprendida por de Valera, quienes trataban de acabar con la operación de la Constitución del Estado Libre.

Poincaré espera obtener un mejor arreglo de las deudas de guerra

París, 9.—Poincaré manifestó hoy a la Cámara que espera obtener mejores condiciones de los Estados Unidos para el arreglo de las deudas de guerra, ya que el Parlamento francés no aprobará en ninguna forma los arreglos efectuados hasta ahora con los Estados Unidos y con Inglaterra.

Vuelve a agravarse el Rey de Rumania

Londres, 9.—Informa el corresponsal de la Reuter en Bucarest que la salud del Rey Fernando es de tal gravedad, que se cree que la muerte sea cuestión de días.

Organizan la oposición a la dictadura

Biarritz, 9.—Se sabe que se ha efectuado una reunión en Madrid de las representaciones de todos los elementos republicanos españoles, acordando organizarse para el caso de que fuera necesario actuar próximamente como fuerza de oposición al actual régimen. Los republicanos han acordado desautorizar la actuación de los socialistas, habiéndose adherido a esta desautorización Fernando de los Ríos, Prieto, Sanguiniano y otros republicanos socialistas de prestigio.

Aviadores franceses preparan para el vuelo París-Nueva York

París, 9.—Aviadores franceses han reanudado los preparativos para realizar el vuelo París-Nueva York. Drouhin inició hoy las pruebas de un gigantesco avión de dos motores que lleva navegador y operador de radio, pero antes de intentar el vuelo espera capturar el record de duración en el aire. Tarnacón confía en que su pequeño aeroplano esté listo pronto para las pruebas. Llevará al Teniente Le Prieur como navegador.

Protesta del Gobierno japonés ante el Soviet

Tokio, 9.—El Gobierno japonés ha resuelto enviar una protesta al Embajador ruso, por la captura de un barco pesquero japonés a la altura de Kamchatka. Parece que el Capitán fue seriamente herido.

Puede decirse que el caso del señor Benavides será también conocido en el curso del presente mes, y dada la situación política del momento, es probable que haya mucho debate al plantearse.

## Se dice que la Comisión de Credenciales dictaminará favorablemente en el proyecto de revalidación de credenciales del señor General don Jorge Volio Jiménez Aun no ha sido terminado el dictamen acerca de las credenciales del-diputado Benavides

En diferentes círculos políticos se ha comentado en estos días la posibilidad de que al General don Jorge Volio se le revaliden las credenciales de diputado por la Provincia de San José, credenciales que le fueron clausuradas por el Congreso actual a raíz de los acontecimientos de Liberia de setiembre del año pasado.

Cuando se trató de nombrar Segundo Designado, recordamos que también le fue clausurado al General Volio, los diputados reformistas sostuvieron la tesis de que el Congreso podía proceder en tal forma con un Designado puesto que era de libre elección de la mayoría de la Cámara; pero que en cuanto a las credenciales de diputado no estaban acordadas en el procedimiento seguido, toda vez que un diputado recibe sus poderes directamente del pueblo y si sus credenciales de elección popular están limpias, solamente el pueblo puede revocarlas. Apoyados en esta tesis los diputados reformistas presentaron un proyecto de ley, a raíz del nombramiento del General don Juan Evarista Quirós para Segundo Designado, por medio del cual se revalidan las credenciales de diputado del General Volio.

Este proyecto de ley pasó a la Comisión de Credenciales, integrada en la actualidad por los diputados Fournier, Baitodano y Benavides.

Los miembros de la Comisión nombrados guardan absoluta reserva en cuanto se refiere a las posibilidades del dictamen sobre este asunto. Pero en los círculos políticos del Congreso se tiene por seguro que el dictamen será favorable al proyecto de ley de la diputación reformista.

Introducido al debate este proyecto, junto con el dictamen respectivo, vamos a tener unos cuantos días de sesiones; indudablemente interesantes, dada la situación del caso; el Congreso había apoyado la resolución de quitar las credenciales al General Volio con una mayoría no muy fuerte, pero mayoría; ahora, para triunfar el proyecto reformista, debe contarse a su favor con la mayoría y en vista de la situación creada por la política, el caso va a ser delicado indudablemente.

Es probable que en el curso del presente mes sea sometido este negociado político a consideración de la Cámara.

Uno de los diarios de esta capital anunció que uno de los partidos militantes plantearía también la cuestión de la bondad de las credenciales del Segundo Suplente por la provincia de Cartago, señor Vargas Coto. Parece que esta pretensión se basa en el hecho de que este señor diputado suplente concurrió al Congreso de Periodistas efectuado en Washington en abril de 1926, para lo cual le ayudó el Poder Ejecutivo por medio de la Secretaría de Relaciones Exteriores, accediendo a la invitación hecha por la Oficina de la Unión Panamericana en Washington. Para esa fecha ya el señor Vargas Coto había sido electo, elección que se efectuó en diciembre del año anterior. Pero es el caso que el período legal de este diputado suplente empezó en mayo de 1926 para terminar en abril de 1930; y no fue, sino a su regreso de los Estados Unidos que se juramentó para el cargo que había sido electo. De suerte que en el mismo caso están otros señores diputados electos en diciembre y que fueron empleados de los otros poderes hasta abril, tales como los señores Castañón, Juez de Alajuela y Albertazzi, Agente Fiscal de la República. Estos señores, pues, no han tenido relaciones con los otros Poderes en su período de ejercicio que es lo que pide la Constitución.

El otro caso es el del diputado

COPLAS DEL AÑO

¡Futbolistas descalsos pa Niu York!

—¿Qué se habrán figurao esos coyotes que la pican de vivos empresarios y es que van a yegar unos patiyos futbolistas, humildes y descalsos, a Niu York, a exhibir como chincas delante de las machas y los machos? ¡Asina ise a Niu York, que dise Lencho, qu'es el país del futbol y los zapatos, pa que la gente s'eamoresca y diga que aquí toavía si usa el taparrabo, y que a más de incantes y sensiyos, somos salvajes, pretensiosos, chanchos, que ni an siquiera caltes nos ponemos p'ir a jugar con los americanos! ¡Lo qu'es yo ni por un millón de cocos que me dieran, oyímelo, Atanasio, sin saber ni el inglés, pobre y jodio, firmaría ese estúpido contrato! ¡Imagínate vos, yegar asina... y enseñar los juanetes y los cayos y que los machos futbolistas piensen que sos un animal feo y extraño y te den con la pata en el fondiyó y aluego en el hosico un gran bolaso y vayás con mecates al museo y en una jaula te exhibás por raro y que yeguen a vete los curiosos y todo el que te ve, pague un diacustro...! ¿Qué se habrán figurao esos coyotes que la pican de vivos empresarios? ¡Que sigan los patiyos con sus bueyes y que se vayan eyos al ca...!

MANO LITO

Un dato errado sobre la lotería del domingo causa una falsa alegría

Después de conocerse en la ciudad de Puntarenas el resultado de los premios que en el sorteo de la lotería salieron premiados el domingo pasado, un señor París, confrontó uno de sus números dándose cuenta de que correspondía al segundo premio o sea de diez mil colones. Su alegría fue inmensa, e inmediatamente hizo varios ofrecimientos entre parientes y se pensó en la forma de festejar tan grata visita de la suerte. Pero ésta, voluble como siempre, no correspondía al señor París, pues el dato que aquella ciudad fue transmitido estaba errado, habiendo quedado ese premio en esta capital en poder de un joven Gallegos. Desde luego todo se deshizo como castillo de naipes.

Se valorizan las acciones de la Cervecería Nacional

La industria cervecera nacional entrará en una nueva fase pues ya parecen un hecho los trabajos de la Compañía Cervecería que se ha formado casi exclusivamente con el capital aportado por todos los dueños de cantinas y algunos de provincias. La plaza es bastante grande para una nueva fábrica, así como viven cerca de veinte fábricas de fideo en Montes de Oca se han refrescos.

continuada activamente. Ayer recibimos información confidencial de que las acciones están siendo solicitadas y que algunos rentistas las prefieren como inversión de valores.

La plaza es bastante grande para una nueva fábrica, así como viven cerca de veinte fábricas de fideo en Montes de Oca se han refrescos.

Advertisement for Poliflor floor wax. It features a central illustration of a woman cleaning a floor with a mop. The text reads: 'Poliflor ANTISEPTIC AND PRESERVING CERA PARA PISOS LINOLEOS Y MUEBLES ALSO FOR TILED FLOORS MARBLE MOTOR BOGIES PULID LOS PISOS CON Poliflor'. Below the illustration, it says 'Distribuidores: SASSO HERMANOS, frente al costado del Banco de Costa Rica.'

Puntarenas en el "Diario" LAS ALMORRANAS En el lujoso Barrio DESAPARECEN González-Lahmann

La primera en la frente

Por haberse interrumpido de la noche a la mañana los servicios sanitarios del Cuartel de Policía y de la nueva Fábrica de Hielo, hubo necesidad de efectuar una gran excavación en la Calle de Piedra a fin de buscar la causa, que resultó ser la rotura del tubo madre de la cloaca, en diferentes secciones de ese trayecto.

El gasto del trabajo, como el de la tubería para reparar el desperfecto, desde luego ha corrido por cuenta de la Comisión Técnica de este puerto, sin embargo, hay quien manifiesta que no debe ser ella la que cargue con las petacas. Y como preguntáramos el motivo, se nos dijo: una de las cláusulas del contrato para la construcción de las cloacas estipula la obligación del contratista de emplear material de buena calidad y el desperfecto ocurrido demuestra que ese material no es de la clase estipulada, desde luego que se rompe sin que exista fuerza mayor.

Así las cosas, cabe preguntarse: ¿estaremos a las puertas de un conflicto? El caso presente merece serio estudio, pues de seguir haciendo frente a los ingentes gastos que tales reparaciones reclaman, no habrá dinero suficiente en las arcas municipales que no deba destinarse a ello. Apenas se inicia el servicio sanitario por medio de cloacas y ya tenemos "la primera en la frente" y esto, que en la sección dañada solamente unas cuatro propiedades están conectadas; qué será, pues, cuando la población entera se sirva de ellas?

Enfermo de cuidado

A mediados de la semana pasada estuvo enfermo de mucho cuidado el amigo don Lisímaco Guevara, a consecuencia de una aguda afección amebiana. Bajo

la asistencia médica de los doctores Falles y López el enfermo fué rescatado del inminente peligro de una perforación intestinal y de la consiguiente peritonitis. Ahora, su estado ya no es alarmante y los señores médicos creen haber pasado la causa principal que puso en las puertas de la muerte al amigo. Lo celebramos.

Accidente del trabajo

El bracero del muelle Pedro Hernández sufrió hoy una lesión en el pie derecho a consecuencia de haberle caído una lata de maní, de una altura de tres metros. Su estado no es alarmante pero el daño recibido es serio. Hernández es peón de la casa de Felipe J. Alvarado y Co.

Atropellado por un camión

Frente a su casa de habitación fué atropellado el niño Feliciano López, por el camión de la Empresa Abelardo Esquivel, manejado por Tomás Domingo Cartin. El pequeño resultó con una pierna fracturada, amén de otros golpes en el cuerpo.

Se acusa al "chofer" (?) de imprudencia en la carrera de su carro y se hacen las investigaciones del caso para sentar las responsabilidades.

EL CORRESPONSAL

Puntarenas, 7 de Junio de 1927.

Advertisement for V. GENTE PERALTA dye. Text: 'V. GENTE PERALTA. Tinte pafolones, chaletres de señoras y hombre etc. CON TINTE FINO. TINTORERIA PERALTA. Al lado Sur del Colegio de Señoritas.'

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAME harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

Principiando con el vapor SIXAOLA, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Junio próximo, los vapores CARRILLO, SANTA MARTA, TIVIVES y SIXAOLA harán un servicio adicional entre Limón y Nueva York, llegando a Limón los Martes a medio día, vía Kingston, Cristóbal, Cartagena y Puerto Colombia, y zarpando los Miércoles a medio día para Nueva York, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sosa.

M. M. MARSE, Administrador.

Sin operación quirúrgica ni pomadas.

Las inyecciones y pomadas para ver curar las almorranas. Así como tampoco las operaciones quirúrgicas.

La causa es interior: mala circulación de la sangre. La sangre está estancada, las venas se abaratan.

La superficie interior de los intestinos está debilitada, el recto casi muerto.

Para curarse rápida y seguramente de las almorranas es urgente restablecer la circulación de la sangre con todo vigor. El tratamiento interno es el seguro. Las pomadas y las operaciones no logran nada.

El Dr. J. S. Leonhardt, un especialista, tras varios años de investigación y experimentos descubrió un remedio interno realmente eficaz. Llamó la receta del mismo HEM-ROID y la administró a 1000 pacientes antes de quedar satisfecho de su eficacia. HEM-ROID está ahora de venta en todas las boticas. El medicamento está en forma de una tableta fácil de tomar y su efecto beneficiará a cuantos sufran de almorranas al igual que lo ha hecho a millones de pacientes en todas partes del mundo. Comenzando a tomar HEM-ROID en seguida se harán desaparecer las almorranas y evitará una operación quirúrgica.

En las calles de este lujoso barrio se van a sembrar almadrabas de pinos para hermostrar, ya que las calles son allí más anchas.

ES MARAVILLOSO PARA LOS DELGADOS

Esta es la opinión que el Sr. Fermín Salcedo, vecino de 1206 Baywood Ave., Toledo, Ohio, tiene del CARNOL. Nos escribe el Sr. Salcedo: "Hace algunos días recibí su llamado Carnol y estoy teniendo nueva vida con tan maravilloso remedio para los delgados. Sírvanse mandarme otros 3 frascos."

Si en lugar de seguir siendo flaco (o flaca) prefiere Ud. ser grueso, saludable, fuerte; aumentar sus carnes y hermostrar su cuerpo, decídase ahora mismo a tomar el Carnol, el bien conocido específico para engordar, el mismo que el Sr. Salcedo dice es maravilloso para los delgados. A las pocas semanas de tomarlo en toda probabilidad habrá Ud. aumentado algunos kilos. CARNOL (pastillas) no es un remedio para curar enfermedades, sino una fórmula o receta beneficiosa a los delgados. Siga Ud. el buen ejemplo del Sr. Salcedo; compre el CARNOL (pastillas) en cualquiera botica y tómelo de acuerdo con las instrucciones en cada frasco. No requiere dieta ni privaciones. THE CARNOL CO., 35 Union Square, New York.

Un nacimiento

En la ciudad de Puntarenas se halla de gala el hogar de don Guillermo A. Grillo y su señora esposa doña Lidia E. de Grillo, quienes en la mañana del lunes pasado recibieron su hija primogénita. Felicitamos a los padres deseando mucha ventura a la hermosa recién n.

Large advertisement for PIPERACINA MIDY. Text: 'CONTRA ARTRITISMO REUMATISMO GOTA ARTERIO-ESCLEROSIS ARENILLAS CÁLCULOS CIÁTICA. El más Activo-Inofensivo remedio es la PIPERACINA MIDY. El mayor disolvente del ÁCIDO ÚRICO porque el más rico en principio activo. 2 a 4 cucharadas de las de café por día. Exigir el nombre MIDY para evitar las substituciones. LABORATORIOS MIDY. PARIS.'

Advertisement for Eveready portable lanterns. Text: 'Una linterna portátil muy conveniente para cualquier propósito. Son fabricadas en diversos estilos y tamaños, incluyendo cuatro estilos enfocables. Estas proyectan una luz brillante y potente sobre distancias de 300, 400, 800, y 1000 hasta 1500 pies. EVEREADY Linternas y Baterías duran más. KODAK & CO. New York.'

Del momento que pasa

# ¡ Excomulgado !



Los Médicos Recomiendan IODEX

Por no dejar ninguna mancha y poderse usar donde más falta hace, IODEX—el yodo ideal—resulta excelente para enfermedades cutáneas, mordeduras y heridas. Lo venden en todas las farmacias.

## IODEX

Las causas y síntomas de enfermedades que si ignoradas tienen un desenlace fatal

**CAUSAS:**—Agotamiento o pérdida de los glóbulos rojos de la sangre, como resultado de un ataque de paludismo, Fiebre, Agotamiento Nervioso, enfermedades crónicas prolongadas, pérdida de sangre en operaciones quirúrgicas, paras, desórdenes menstruales y debilidad general.

**SINTOMA:**—El cutis pierde su color rosado, pónese pálido o demacrado. En palides amarillenta. Existe debilidad, respiración deficiente, falta de apetito, resultando en un decaimiento general del sistema humano.

**TRATAMIENTO:**—Los glóbulos rojos de la sangre se componen principalmente de hierro, cuyo elemento es indispensable para conservar sus energías y fortificar su sistema: **TONICO «STRICHNO FERRARS»** contiene este elemento en forma asimilable, exactamente en la misma forma química hallada en los glóbulos rojos de la sangre más pura, además de otros ingredientes que estimulan los tejidos del cuerpo y especialmente del sistema nervioso.

Si usted tiene cualquiera de estos síntomas, NO PERDA TIEMPO. Diríjase HOY MISMO a su boticario y compre un frasco del TONICO «STRICHNO FERRARS» prescrito constantemente por los especialistas más eminentes Franceses, Americanos y Alemanes. Consulte a su médico.

LONGROCK PHARMACAL Co.

136 LIBERTY ST. N. Y. C.

### El lugar que ocupan las aves en el mercado

La Municipalidad ha tenido conocimiento de las propuestas presentadas para la construcción de un galerón para la venta de aves en el mercado central de esta ciudad, no habiendo sido aceptada ninguna, ya que la más baja alcanza a la suma de mil quinientos colones.

En vista de la imposibilidad de hacer ese lugar adecuado al expendio de aves, se comisionó al señor Beeche, Administrador del Mercado, para que busque lugar aparente para ese comercio, el que posiblemente sea establecido en el patio Oeste del propio edificio.

### El Cansancio de los Ojos

se alivia rápidamente cuando se aplica la Loción de Leonardi para los Ojos. Los ojos irritados, inflamados y adoloridos se alivian en un día, sin dolor. Retorno a la vista y fortaleza.

**LOCION DE LEONARDI PARA LOS OJOS**  
FORTALECE LAS VISTAS DEBILES

### Colorantes Fijos de PUTNAM

Rinden Más Resultados Más Económicos  
¡ Resultados seguros, es lo que Ud. quiere ¿ verdad ? Pues no use tintes corrientes o de uso complicado. Un mismo tinte para cualquier tela es mejor. El mismo paquete de Putnam tinte azul, rojo, amarillo y lino en una sola operación. Sin estregar, sin mancharse las manos. Simplemente concentrados—tintes más—duran más. Satisfacción garantizada. El color viejo y las manchas se quitan con El colorante Putnam «No-Kolor».

Busque Ud. esta Marca en cada Paquete.  
BLANCHARD'S FOR  
Wm. D. Putnam Co., Quincy, Ill., U. S. A.

Un señor doctor—por no llamarle un "individuo" doctor—, Jefe de la Jefatura de Sanidad, casi, casi me lanza una excomunión desde las columnas de un periódico, porque yo—¡oh atrevido!—escribí sobre "chinchorros".

Pecado grande debe haber sido éste, ya que él provoca la indignación del señor doctor—por no llamarle "individuo doctor"— Yo quisiera que ese señor doctor—por no llamarle "individuo" doctor— me indicara cual ha sido mi campaña contra la Jefatura de Sanidad.

En el artículo de marras que le escocí—sin duda por aquello de "al te pica, ráscale"—, dije que lo visto me daría pie para dirigirme al señor Subsecretario de Sanidad.

¡Sabe ese señor doctor—por no llamarle "individuo" doctor— en qué sentido me iba a dirigir al señor Subsecretario?

Si no lo sabe, no tiene por qué, ni derecho tiene a ello, de prejuzgar que iba a atacar a la Jefatura de Sanidad y, sobre todo, a su Jefe.

Pues, con todo y lo que dice ese señor doctor—por no llamarle "individuo" doctor— yo creo que la campaña ha dado y dará buenos resultados.

Pueda ser que ella duela; en este caso es la mejor prueba de que es necesaria.

Y la confirmación de que da y dará resultados, me lo demuestra el mismo reportaje del señor doctor—por no llamarle "individuo" doctor—

"El año pasado se presentaron nada menos que doscientas denuncias sin que ninguna se tramitara, y este año, cuarenta, de las cuales diez hemos resuelto".

¡Doscientas denuncias sin tramitación!

En que quedamos, ¿se necesitaba o no la campaña?

Y que no me venga diciendo el señor Jefe que antes el Jefe era otro; que no acostumbro a meterme con las personas sino con los hechos.

Y si él calcula que existía el mal porque era otra persona encargada de que desapareciera, que no se venga ahora con aires de dómine ofendido; diga, a lo sumo, "el mal existió, pero ahora que yo me encargo de estas cosas ellas andan por donde deben andar y, con paciencia y saliva, se hará cuanto se debe hacer".

Pero echar sapos y culebras por cuanto se ha enseñado al público algo que existe y que sería mejor no existiese, no tiene razón de ser.

Creáme el señor Jefe: la campaña—sigamos llamándole campaña, nombre que yo no impuse—ha repercutido: así como a él le ha dolido, a otros les ha gustado.

Me siento orgulloso, orgulloso de lo que he hecho: no

### Un profesor de inglés

La Secretaría de Fomento ha nombrado como profesor de inglés para la Escuela de Agricultura al señor don Carlos Madruga quien acaba de llegar de los Estados Unidos y tiene en la enseñanza de idiomas verdadera pericia.

El director Ingeniero don Bernardo Iglesias se halla muy satisfecho del nuevo elemento que ha adquirido la escuela en lugar de la señorita Olimpia Esquivel quien partió para New York.

¡Nos aseguran que el señor Madruga es a la vez profesor de guitarra flauta y que en breve desarrollará un plan referente a tal asignatura que por cierto está sumamente decaída entre nosotros por la falta de maestros y de una partida en el presupuesto.

tiene idea el señor Jefe del sinnúmero de felicitaciones que ha recibido: algunas ha publicado. Pero esas han sido las menos. Y conste que las primeras que recibí, fueron de colegas suyos. Colegas en cuanto a la profesión que no en cuanto a Jefatura.

Se duele el señor Jefe de Sanidad que antes de que escribiera no le fuera a pedir la venia. Hay que distinguir señor doctor—por no llamarle "individuo" doctor—: escribo—si escribo se le puede llamar a eso—por puro amor, no diré al arte, pero sí a los dedos. En cuanto dejó unos días la máquina en paz, siento un coquilleo, como no tiene una idea el señor Jefe de Sanidad.

*Prostrado en extremo por pertinaz insomnio, tomé por indicación de mi facultativo tabletas de bromural. Desde entonces duermo a pierna suelta!*

Las tabletas de bromural «Knoll» constituyen el medicamento de mayor consumo en el mundo para calmar los nervios y procurar el sueño. Por su probada eficacia en millones de casos son prescritas a diario por muchos miles de médicos. A los 20 minutos se notan ya sus admirables efectos calmantes. Su completa inocuidad permite continuar durante largo tiempo su uso. — Se expenden en las boticas en tubos de 20 o de 10 tabletas. — Fabricantes: Knoll A.-G., Ludwigshafen del Rhin (Alemania).



### Doscientos colones para los perros

Se ha ordenado al tesorero auxiliar municipal que autorice el cobro de un giro por 200 colones para que estén en manos del señor Administrador del Matadero, doctor don Anselmo Rivera para que pueda pagar la lazada de los perros que lleven a dicho lugar conforme lo dice uno de nuestros avisos.

Por cada uno se darán dos colones y el negocio parece muy productivo, creyéndose de esta vez que el buen precio halague a muchos.

Por cada uno cmfwyp?lemfwy Esta disposición la dictó la Comisión de Sanidad la cual con ocasión del recogido de basuras por la noche, que comenzará en enero, quiere que no existan perros para que no vayan a batir los receptáculos.

**LAXATIVO**

## BROMO QUININA

PARA

### Resfriados e Influenza

El Remedio Que Da Buenos Resultados

## PIDA LA LEGITIMA

Busque las Letras **L B Q** En Cada Pastilla  
Marca de Fábrica Registrada

LA FIRMA **G. N. Brown** Aparece en Cada Caja  
De Venta en Todas las Boticas y Farmacias

Y como no se trata de ir en busca de un colega suyo para que receta me dé, pues coje la máquina y dale, que dale.

Para hacer esto q' he dado en llamar, escribir, buscar y dale: se dijo: "¡ por qué no va a ver los chinchorros? Yo le acompaño".

Y fui y me acompañaron. Y han seguido llegando para que siga viendo y siga escribiendo, y hasta automóvil se me ha ofrecido para que no tenga que gastar en locomoción!

Si por una de esas casualidades que a veces se presentan en la vida, el señor Jefe me hubiese dicho que se hacía tal o cual cosa, y que fuera a dar fe de ello, y que escribiera—que también escribo aplaudiendo lo que honradamente me parece debe aplaudirse—creáme el señor Jefe que tiempo me hubiese faltado para ponerme a sus órdenes.

Y si auto me hubiese ofrecido, mejor que mejor, que hasta la fecha he tenido que pagar locomoción, limosnas, filmpack, y trabajo de fotos.

Extrañeza de los chinchorros en San José? No doctorcito: ellos son necesarios en todas partes del mundo, sólo que yo quiero chinchorros decentes, chinchorros que no sean miserables, chinchorros que no sean focos de infección.

¿Qué los hay de las mismas condiciones en otras partes? Si doctorcito, los hay, los he conocido, he leído sobre ellos.

¿Que por qué allá no se quitan, ni se hacen campañas? También se hacen, doctorcito, y también se quitan algunos, y también las campañas fracasan.

¿Que por qué aquí se hace tanta bulla existiendo en otras partes? Pues ésta es la gracia, doctorcito: que siendo más pequeños trabajemos más.

¿Que si allá no se ha resuelto el problema, no se puede resolver aquí? Dígame doctorcito, si un paciente le busca a usted para que le recete por un dolor de estómago,—que noticias tengo de su mucha clientela (no tome esto a bromas, se lo suplico)—le dirá usted al paciente, ¿para qué se va a recetar al al vecino le duele más que a él?

Este "momento" se va haciendo muy largo y aún me queda algo por decir: le ruego al doctor, Jefe de Sanidad, que me perdone por servirle en dos tandas.

Aunque confesar debo que lo que seguirá lo mismo es para él que para otros que han hablado sobre mi "momento" de los chinchorros.

Pueda que no sea mañana cuanto lo publique, que no es precisamente tiempo el que me sobra: pero que lo haré, lo haré.

Juan de Fresca.

### Un Jefe de Oficina disgustado

Cuando ciertos empleados se acercan a hablarle, se disgusta y parece como huir de ellos. Sin embargo, no se atreve a decirles el motivo.

El motivo es que tiene mal aliento, eso mal incógnito que es tan común; pero que, por suerte, cede enseguida con el uso del Especifico HAHNEMANN para el Hígado, cuyos desordenes producen el mal aliento al 99% de las veces. Este maravilloso Especifico no irrita, no purga, no causa daño al organismo; y sus efectos maravillosos se notan desde las primeras dosis, pues el aliento recobra su frescura y pureza naturales. De venta en todas las Boticas.

**MENTHOLATUM**

Cicatrizante excelente para heridas, cortadas, quemaduras. Evita la inflamación y mantiene la herida en un estado antiséptico.

### Lotería del Asilo Chapul

Plan para el sorteo del día 3 de Julio de 1927

Emisión de 15,000 billetes a razón de \$ 20.00 cada uno divididos en vigésimos a \$ 1 vigésimo

Valor en premios: \$ 188,000.00

1 premio de \$ 50,000...	\$ 50,000
1 " " 10,000...	10,000
1 " " 5,000...	5,000
10 premios de 1,000 c/u	10,000
40 " " 500 "	20,000
100 " " 200 "	20,000
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 200.00 cada una....	2,000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 150 cada una.....	1,500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100 cada una.....	1,000
149 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de \$ 100.00 cada una.....	14,900
130 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 40.00 cada una.....	5,200
1685 Valor premios....	\$ 188,000

**Dr. Rafael A. Grillo**  
MEDICO Y CIRUJANO  
de la Real Universidad de Bonn Alemania

**GINECOLOGIA—OBSTETRICIA**  
VIAS URINARIAS

Despacho:  
**FARMACIA GRILLO**  
d 10 a 11:30 a. m. y de 2 a 4 p. m.  
DOMINGOS: 8 a 10 a. m.  
Teléfono: oficina y habitación, 1141  
Apartado 1080

### NOTAS SOCIALES

**Elena**

Elena es la maestra de escuela. Y las mil y una preocupaciones de las niñas han destruido su salud. Elena está débil, pálida, cansada y enferma. ¿Qué podrá Elena hacer?

### Bacalaol del Dr. Richards

Estas Tabletas del más puro aceite de hígado de bacalao son verdaderos «Sobrevivientes» Resistentes con fuerza, energía y devoción a su hermosa patria, la vida y el color. Amontona de tres a cinco kilos de carne sana y fuerte en muy pocas semanas. ¡Y, entonces, Elena volverá a ser la activa maestra de escuela, la amiga de todos. Todo eso hacen las vitaminas VIVAS del Bacalaol en cualquier época del año!

**Para Engordar**  
**BACALAOOL**  
Tabletas de Aceite de Hígado de Bacalao  
Vitaminas Vivas

Imitada por TODOS

# CERVEZA TRAUBE

Igualada por ninguno

EDITORIALES

# La Secretaría de Agricultura

Con motivo de la proyectada creación de la Secretaría de Estado que se encargará de los asuntos agrícolas, se vuelve a discutir entre el público el aspecto económico del asunto; muchos no consideran sino que la organización de una nueva Secretaría significa para el Erario Nacional una fuerte erogación que quizá no está en condiciones de hacer.

Pero no es equitativo juzgar las cosas por sólo uno de sus aspectos; es cierto que un nuevo Ministerio involucra beneficios para la Nación y qué clase de beneficios serán éstos; y hay que ver, por otra parte, si el paso que se va a dar responde a una verdadera necesidad nacional.

Porque quienes no ven en el establecimiento de un nuevo Ministerio otra cosa que la erogación consiguiente, suponen que tal establecimiento es innecesario y puramente decorativo. Ese no es el caso: si se crea la Secretaría de Agricultura es con el fin de dar mayor empuje a la más importante de las actividades del país, es decir, impulsar la riqueza pública; desde este punto de vista, ni hay razón para dudar de los resultados que dará la nueva Secretaría, ni es lógico parar mientes en gastos que pueden considerarse insignificantes en comparación de los resultados.

La nación ha entrado ya en una era en la cual no debe temer ningún esfuerzo en bien del progreso; hay en el país un verdadero despertar de la actividad y del dinamismo generales; se quiere progresar en gran escala en las principales líneas de la riqueza natural, y en la agrícola especialmente; se comprende a fondo la importancia de los medios de comunicación y se trata de construirlos profusamente dentro de nuestras posibilidades económicas; se ha creado el Crédito Hipotecario con la mira de impulsar la agricultura; se ha llegado, en fin, a una época que debemos aprovechar con decisión y con energía, sin detenernos ante ningún sacrificio económico, en la certeza de que ningún esfuerzo por el progreso se malogra, si está basado en la voluntad y en la constancia.

## Se proyecta rebajar el impuesto de cantinas

El Regidor don Jaime Cardos presentó en la sesión municipal la siguiente:

Moción del Regidor don Jaime Cardos para rebajar el impuesto a los patentados de licores y a las hosterías.

Tomando en cuenta que en la tarifa de este año se fijó muy alta la base del remate de los puentes de licores y que en este año tendrá lugar dicho remate, — pues de \$ 90.00 y \$ 110.00 que eran las bases anteriores se subió a \$ 175.00 que es la actual, me permito hacer moción para que la base se tome para el remate de fin de año en los puentes de licores de la ciudad de San José, sea de \$ 125.00. Se revisarán otras líneas de la tarifa a fin de reponer lo que dejó de recibirse por tal motivo. No se escape al criterio de los señores municipales que con motivo de los

angustiosos términos de la ley de licores los negocios permanecen muchos días cerrados, cerrándose ordinariamente temprana no los días hábiles, razón por la cual las ventas han disminuido muchísimo.

También hago moción para que de \$ 175.00 que es el impuesto actual al trimestre sobre las hosterías, se rebaje a \$ 125.00. Antes pagaban \$ 12.00 como restaurant de última categoría y hoy pagan dichos \$ 175.00 más \$ 24.00 de Patente Nacional para el Gobierno.

Bien garantizada la moralidad y el orden en esos establecimientos, no hay motivo para poner un impuesto tan fuerte, ya que son lugares frecuentados por los pobres, generalmente para cenar y divertirse honestamente.

San José, Junio de 1927.

# Écos de Sociedad

Bertita Aragón

Una de nuestras más estimables amiguitas que mayor cúmulo de simpatías y afectos ha sabido conquistar en nuestro ambiente social, es sin duda alguna la gentil señorita Bertita Aragón, quien en la fecha de hoy recuerda la de su natalicio. El elogio de su belleza, de sus encantos personales y de su delicado espíritu, como un ramo de rosas siempre frescas y fragantes, no es nuestra pobre pluma la que pueda realizarlo; pero si son muy sinceras nuestras felicitaciones que se unen en manojos de cariñoso afecto, y hay en nosotros el deseo de que la dicha más grande tenga hacia ella una eterna sonrisa y vengas como hoy, muchos otros cumpleaños para Bertita.

Doña Clemencia de Aragón

En la fecha de ayer, 9 de junio, cumplió el aniversario de su natalicio la estimable dama Clemencia Esquivel de Aragón, esposa del caballero amigo nuestro don Alberto Aragón.

Con tal motivo, el numeroso grupo de amistades que sienten hacia doña Clemencia una viva simpatía y una franca estimación, le manifestaron en diversas formas sus felicitaciones y sus votos de ventura.

El Diario de Costa Rica, muy complacido, pone a los pies de la estimable dama sus respetos y los votos fervientes que hace porque sus años venideros sean de mayores dichas.

## Cientes de "Ford" Satisfechos

Cartago, 8 de Junio de 1927.

Señores Arango & Co., S. A.

San José.

Muy señores míos:

Desde el mes de febrero de 1925 vengo usando un automóvil "FORD" del tipo Runabout, o sea para dos pasajeros, de propiedad de la Municipalidad de Cartago, para el servicio del Inspector de Caminos del cantón de Cartago. Este carro trabaja perfectamente en toda clase de caminos, pues mis diligencias me llevan a todas partes incluso la cuesta de Orosí, etc. Hasta ahora después de dos años de trabajo, cambio las bandas de la transmisión, y además, en todo este tiempo no lo he descarbonado por falta de tiempo. Estoy completamente satisfecho del carro, y convencido de que es el mejor que existe para los caminos de Costa Rica.

También hay en el servicio de la Municipalidad una aplanadora FORDSON, que trabaja todos los días en los caminos de este cantón, dando completa satisfacción.

Soy de Uds. atento y S. S.,

Antonio Pimentel,  
Inspector de Caminos de Cartago.

## Un tema que está agotado

Sobre muchas cosas puede hablarse todos los días, variando la forma de plantearlas y quizá diciendo cada vez algo mejor o algo nuevo siquiera. Pero en materia de automovilismo no puede ofrecerse nada mejor ni más económico que el Chevrolet; desde luego, es un tema agotado. El último modelo se distingue por sus líneas perfectas, que hacen imposible toda suposición respecto al valor real del carro; trae mejoras en su parte mecánica, que permiten un aprovechamiento económico de energía. Y como tienen los Chevrolet una demanda no superada por ningún otro carro, la General Motors está en condiciones de producirlos con gran economía. Este es el secreto del precio del Chevrolet y de sus condiciones insuperables.

## La Junta de Educación no ha sido estafada ni ha perdido un céntimo del detalle

Señor Director del Diario de Costa Rica

Veo una nota hoy en su importante diario, que dice que la Junta de Educación ha sido estafada por la falta de honradez de un cobrador. Debo manifestarle que la Junta no ha perdido un sólo céntimo, pues, el perjudicado soy yo, su Tesorero. Pese a mis modestias, manejo sus fondos con la mayor escrupulosidad, celo y exigencia, para que todo marche bien.

Quien quiera que puso esa nota, si no lo hizo de mala fé contra mí, debió acercarse a la Tesorería a tomar las notas que a bien tuviese, porque vivo bajo techo de cristal.

Lo que hay de verdad en el asunto es que, el policía notificador, Rafael Valverde, se permitió cobrar abonos a algunos de tallados, sin recibo escrito por mí, ni darme cuenta, y les amenazaba a traerlos a la Agencia. A uno de los que deben Detalle, le presenté un recibo que había sido extendido para otro, y como extrañara el detallado la forma letra del recibo entró en malicia y me preguntó por teléfono si era correcto el cobro que se le hacía. Yo le contesté que yo no lo había mandado a cobrar, sino avisarle que debía pagar un Detalle. Es el acto procedi a hacer del empleado, y, sobre todo, para

saber a quienes había cobrado, para reponerlo. El individuo se escondió pero por medio de la madre logró que el citado policía me mandase una lista de las personas a quienes había cobrado. Ese dinero ya está entrado en los libros y depositado en el Banco Anglo, desde luego que yo asumo la responsabilidad, por que, con conocimiento mio, jamás perderá un céntimo la Junta en los fondos que yo manejo.

Ruego insertar en su Diario esta aclaración y agradeciéndole, me suscribo su atento servidor,

Luis J. Bonilla.

## La música de hoy

Programa del concierto que dará la Banda Militar a las 20 hs. (8 p. m.) en el Parque Morazán.

- 1.—Por Sevilla. Pasodoble Torero. Schumann.
- 2.—Mancos Lescaut. Obertura. (Estreno). Aubert.
- 3.—¿Te lo recuerdas? Vals Idílico. Turine.
- 4.—Cavalleria Rusticana. Gran selección. Mascagni.
- 5.—Sueño Oriental de Amador Trot. Miller.

San José, 10 de Junio de 1927.

El Director, Roberto Centillano.

Durante mi ausencia del país queda con mi Poder Generalísimo el señor don Juan Falt Casalvolone, en Puntarenas.

San José, Junio 9 de 1927.

Juan Kimpel

## Contestando al Doctor Zeledón

Si el reportaje que dió ayer el Dr. Zeledón a otro diario de la capital se refiere al artículo "Miseria, Suciedad & Co" de nuestro compañero Juan de Fresa, bien contestado ya en el "Momento" que aparece en otra sección de este diario. Si se refiere al artículo "La explotación de la Miseria", he de decir pocas palabras.

No enderecé mis cargos directamente contra la Jefatura de Sanidad, sino contra los ricos sin conciencia que han encontrado en la miseria de algunas gentes rico filón que explotar.

Pero si de Sanidad se trata, ya que se refiere a ella el Dr. Zeledón, he de decirle, como le dirán muchas personas, que San José no es casualmente un modelo de ciudades higienizadas. Epidemias que en un ambiente menos propicio podían ser menos graves, toman aquí de vez en cuando caracteres alarmantes; las moscas y los zancudos no son una conquista de que pueda enorgullecerse la Jefatura de Sanidad.

Y por lo que respecta a los "chinchorros", mucho se habrá tramitado desde el escritorio de la Jefatura, pero en esto, más que en nada, "obras son amores y no buenas razones".

Si el Dr. Zeledón quiere, yo podría llevarlo a visitar "chinchorros" donde, además de muchas otras cosas que desdican de lo que él tanto defiende, le mostraría cómo hay algunos que tienen un sólo excusado para cien o doscientas personas. Y otros donde a trueque de excusado, sólo existe un barril que se vacía cuando ya se ha colmado.

Talvez de esas irregularidades nadie se ha quejado y como el Dr. Zeledón no ha podido verlos por sus propios ojos, signet existiendo. Pero que ellas deben ser corregidas por la Jefatura de Sanidad, no hay lugar a duda.

No se mal interprete la campaña que hemos iniciado. No nos importa quienes sean los funcionarios responsables, sino que esa pobre gente que está siendo víctima de la avaricia de algunos y del descuido de otros, se le depare un modo de vida más higiénico y más humano; no sólo por el bien de ella, sino por el bien de la sociedad toda.

El problema que nosotros hemos expuesto, lo repetimos, no es exactamente de Sanidad sino de Previsión Social. Y si a nuestra demanda no se le da los límites a que están sujetas las que encuentran la simpatía de algunas autoridades, hemos de insistir sobre ella para que sea la opinión pública la que obligue a hacer justicia a los que más "hambre y sed han de ella".

C. Salazar Gagini.

## Baile en la Beneficencia Española

El 25 del mes entrante es el día del Apóstol Santiago, patrón de España, y con ese motivo se ha preparado para el sábado 23 un suntuoso baile que se llevará a cabo en los salones de la Sociedad Española de Beneficencia.

## Ya fué presentado el proyecto para la pavimentación de las calles

Cerca de dos años se ha llevado el estudio del problema de la pavimentación de las calles de la capital. La Secretaría de Gobernación ha puesto en él todo empeño y con la colaboración de la Junta compuesta por los señores Lic. don Cleto González Víquez, Ingeniero don Rafael Tristán, don Arturo García Solano y el Ingeniero Municipal señor Víquez, ha logrado perfeccionar un proyecto que fué enviado ayer al Congreso.

Según ese proyecto, que no conocemos más que por referencias, el Estado no tendrá que gas

tar un céntimo en la obra de pavimentación. Todo se hará con algunas rentas municipales y con la contribución de los propietarios urbanos a quienes, mediante un impuesto especial, responderá cubrir algo como el 9 por ciento del costo total del trecho de pavimentación que correspondiera al frente de sus casas.

Todos los problemas que van con el de pavimentación, cañerías, cloacas, etc., han sido contemplados en el proyecto que la Cámara resolverá en las actuales sesiones ordinarias.

## Vía telegráfica de Puriscal a Orotina

(Telegrama de Orotina)

A Diario de Costa Rica.

Hoy al nuevo día quedó entroncada la nueva línea telegráfica que partiendo de Barbacoas termina en Turrubares, quedando unida la capital con Puntarenas por la vía de Puriscal y Orotina. Es un alambre que une a estos pueblos en rápida comunicación y un grito más que se lan

za en aras del progreso. Este galardón corresponde al Sr. Director General de Telégrafos don Silverio Solera, iniciador de la obra y al señor Inspector de líneas don Francisco Chavarría, como palanca constructora. Van también mis felicitaciones para Orotina y Puriscal, que hoy se estrechan en abrazo fraternal.

Corresponsal.

## VENTA

Carros usados revisados. Toda marca. Todo precio.

La primera depreciación ya la pagó su dueño anterior

- 1 Auto Buick 7 pasajeros Turismo
- 1 Auto Buick 5 pasajeros Turismo
- 2 Autos Studebaker 5 pasajeros Duplex
- 1 Auto Oldsmobile 5 pasajeros

Facilidades de pago. GERARDO FONSECA

Depósito: Frente Colegio Sión Avenida Central

Se oyen propuestas. Se aceptan cambios

# Al Comercio de la Provincia de Limón

avisamos que en sus pagos a nosotros recibiremos como efectivo y por su VALOR NOMINAL (a la par y sin descuento alguno), las órdenes de crédito de la United Fruit Co., expedidas a sus trabajadores por adelanto para mercaderías.

Estas deben ser endosadas por la persona a quien se le extendió.

M. de Mendiola & Co.  
San José de Costa Rica

San José, 26 de Mayo de 1927

# The Costa Rica Mercantile Co. presentó ayer su apelación a la Municipalidad de Alajuela sobre la adjudicación de la licitación para la planta eléctrica

Honorable Municipalidad del Cantón Central de Alajuela:

Yo, Alexander Murray Anderson, mayor, viudo, empresario y retiro de San José, como Gerente de la Costa Rica Mercantile Company, con todo respeto digo:

En ejercicio de las prerrogativas que nos concede el artículo 10 de la ley No. 11 de 10 de Setiembre de 1925, vengo a pedir revocatoria y apelación subsidiaria de la resolución dictada en la sesión extraordinaria a las 19 horas del 6 de Junio corriente.

La Honorable Municipalidad ha violado la ley número 80 de 24 de Diciembre de 1890, en relación con el artículo 19 del decreto No. 88 del 21 de Diciembre de 1889, que obliga a los Municipios a efectuar por medio de licitación todo convenio que sea mayor de quinientos colones, debiendo coger aquella que por sus condiciones signifique economía y garantice un trabajo serio. Confirma esa teoría el artículo 28 de la Ley de Hacienda Municipal. Asimismo se ha violado el inciso h) del artículo 53 de la Ley No. 180 de 28 de Agosto de 1923.

Como en la resolución aludida la licitación fué adjudicada a la Compañía Siemens Schuchrt de Berlin, para que ésta construyera la Planta Hidroeléctrica de Alajuela, desdeñando la propuesta superior en ventajas de todo género que hubimos de formular al concurrir a la licitación pública correspondiente.

No podemos conformarnos con esa resolución que daña nuestros intereses y menoscaba en cierto modo el prestigio universal de la casa que representamos, y nos consideramos en la obligación de mantener y llevar las manifestaciones de esa inconformidad al través de todos los caminos legales, mientras no se aduzcan las verdaderas razones capaces de llevar a nuestro ánimo—por su exactitud y por su seriedad—la convicción de que hemos sido derrotados en buena lid.

Bien comprendemos—y así lo hacemos constar gustosamente—que la Honorable Municipalidad ha procedido en este asunto dentro de las reglas que la prudencia y el buen juicio aconsejaban, asesorándose de los técnicos que estimó capacitados para efectuar la elección que correspondía entre las tres ofertas presentadas al Concurso.

No tiene ella la culpa de que sus encargados, con una ligereza demostrada en la superficialidad y brevedad de su primer informe que hizo indispensable una ampliación del mismo, miraron sin la atención que la magnitud del negocio requería, el encargo con que fueron honrados. Por eso, si nuestra revocatoria y apelación se dirige necesariamente contra el acuerdo Municipal, llenando así la exigencia de la ley, nuestra refutación y nuestra protesta enérgica van contra el incomprensible y anticientífico dictamen de los Ingenieros que le sirven de base.

Puesto que los dictaminadores afirman categóricamente en su informe "que la honorabilidad y garantía de las tres casas concurrentes es inmejorable", hay que descartar del número de los elementos de juicio toda preocupación de orden moral que pudiera, en justicia, dar la preferencia a una propuesta económicamente más desventajosa que las otras, y sólo debemos contemplar entonces la apreciación que de esas desventajas económicas han debido hacer los señores Ingenieros del informe para llegar a convertir las ventajas en beneficio de la empresa proponente de su predilección. Y al entrar a examinar las causas determinantes de esa inexacta apreciación, declaramos de la manera más enfática que está muy lejos de nuestro pensamiento toda idea que pudiera manchar el decoro profesional de los informantes y sólo queremos ver en los graves errores que vamos a señalar una falta de estudio de las cuestiones confrontadas y acaso un determinado perjuicio favorable a las tendencias de una firma nueva entre nosotros, que ha hecho ya algunas tentativas desafortunadas para hacerse conocer en el país.

Desde el principio no más, el informe recurre al artificio de escamotear los números, y así afirma que nuestra propuesta suma \$ 122,500.00 y la de la Siemens \$ 139,000.00. Para ello, agregan a nuestra suma los precios del cable subterráneo y regulador de voltaje, y omiten agregar a la otra, el sobreprecio del regulador. Pequeña diferencia, se dirá. Si, pero nosotros no consideramos el fenómeno desde el punto de vista de su cuantía; lo tomamos como una demostración palmaria y evidente de la ligereza y de la falta de estudio con que se nos combate.

Las verdaderas cifras son:

Siemens .....	\$ 139,650.00
Costa Rica Mercantile.....	\$ 122,500.00
Diferencia a nuestro favor.....	\$ 17,150.00

Iniciado en tal forma el método analítico de los peritos técnicos en cuya sabiduría descansó la preocupación municipal, natural parecerá a cualquier Juez dotado de imparcialidad el tejido de inconsecuencias e inexactitudes en que está envuelto el dictamen que impugnamos. Así, por ejemplo: afirman doctoralmente los señores Ingenieros que el aumento de \$ 17,150.00 o sean \$ 68,600.00 que tiene la propuesta de la Siemens sobre la nuestra, está justificado por la mayor cantidad de maquinaria que esa firma ofrece. Aparte de que tal resolución viene a erigir un cómodo sistema de derrubar a todo competidor de buena fe, que se cibe estrictamente a las bases de una licitación, desde luego sólo ofrece aquellas obras que la licitación contempla, resulta que carece en absoluto de exactitud la afirmación de los señores Ingenieros, como se ve de

Efectos	Siemens Valor	C. R. M. Co. Valor	Pedido Valor por la lic. técn.
Generador .....	420 kva.	450 kva.	
Repuestos Generador.....	NO	SI	\$ 515.00
" Turbina.....	\$ 250.00	NO	NO
Aparatos especiales para montar el Excitador y Armature .....	NO		\$ 150.00
30 Postes primera calidad no corrosivos, Aleación, cobre y acero .....			\$ 720.00
Transformadores de la Planta y Sub-Estación. (La Licitación pide 150 kva. Siemens ofrece 140 kva. La C. R. M. Co. 150 kva. ....			Valor nuestro favor, no calculado.
Compuertas de limpieza para la atarjea .....		NO	\$ 300.00
Control Velocidad de la Turbina desde el Tablero .....	\$ 500.00	NO	NO
Campamentos Trabajadores.....	\$ 250.00	NO	NO
Arreglo de Camino al sitio de la Planta. (La Siemens lo pide, nosotros no pedimos)			Valor nuestro favor, no calculado.
Totales .....	\$ 1000.00	\$ 1685.00	
A favor de la Costa Rica Mercantile Co. ....			\$ 685.00

La precipitación con que es preciso formular la presente exposición para no traspasar los términos legales, nos impidió obtener los precios exactos del control de velocidad de la Turbina y de los repuestos para la misma. Respecto de éstos hemos calculado un 10% del valor de aquella (y no podría ser más en buena lógica). Por lo que hace el control de velocidad, si se juzga corto el precio señalado, duplíqueselo, si así se desea, y siempre quedará desvirtuada la dogmática afirmación de los señores Ingenieros. En dónde está, pues, esa demasia en las maquinarias y efectos que promete nuestra competidora, capaces de justificar un aumento en su precio de la considerable suma de \$ 17,150.00 o sean sesenta y ocho mil seiscientos colones?

Como un reducto que los Ingenieros creen inexpugnable, han tomado la tesis de la baja tensión, y se permiten llamar MODERNO sin escrúpulo de ninguna especie al sistema primitivo ya abandonado por dispendioso y poco práctico, con el cual se inició en Costa Rica el alumbrado eléctrico cuando la Capital no era sino un Caserío de alguna importancia; y al decidir por tal sistema, olvidan que él no fué consagrado expresamente por la licitación y que desde luego es ilegal rechazar por tal causa a quienes expresamente lo rehusan como inadecuado. Y como para hacer aún más irritante el despropósito, los señores Ingenieros de la Municipalidad toman como de baja tensión el plan de otro de los concurrentes—que no ha ofrecido tal cosa—para formular fantásticas comparaciones que sirvan para aportar algunos números a su dictamen tan pobre de verdaderas operaciones matemáticas. La A. E. G. Latina NO ES VERDAD que ofrezca para su obra el sistema de baja tensión. Antes bien, lo rechaza claramente como ineficaz y tan sólo ofrece como adicional a su proposición principal una ALTERNATIVA DE ALTA TENSION.

Ahora viene la parte que se refiere al error más grande cometido por los Ingenieros. Ellos dicen en su dictamen: "Si la Municipalidad prefiere un sistema de alta tensión, la Costa Rica Mercantile Co. ofrece lo necesario, pero si ella se inclina al sistema más MODERNO y conveniente que es INDUBITABLEMENTE el de baja tensión y el único que recomendamos,

## Secretaría de Hacienda y Comercio OFICINA DEL CENSO

En el deseo de que resulte lo más completo posible el empadronamiento de los habitantes—que actualmente se lleva a cabo y toca a su fin en toda la República.—esta Oficina ruega a aquellas personas que por uno u otro motivo pueden haberse quedado sin empadronar, se sirvan declarar los datos a los encargados del Censo en sus respectivas localidades.

En cuanto a la ciudad de San José, se pone en conocimiento del público que la Oficina Central (Altos de La Alhambra) recibirá con gusto cualquier informe o declaración de datos que se le quiera suministrar. Son dignos de citar los casos de hombres que viven solos y que es muy difícil acertar a hacerles la visita en momentos en que ellos se encuentran en sus moradas; también los de familias que hayan mudado de casa después del 11 de mayo (día del Censo) y que no habían sido visitadas por el Enumerador respectivo en la residencia anterior y acertaron tal vez a llegar a una zona empadronada ya.

Lo mismo se agradecerán informes de casas o personas que no hayan sido visitadas, para enviar a ellas un enumerador inmediatamente.

No obstante la preocupación por hacer un trabajo lo más perfecto y contar con personas instruidas al efecto, la cooperación del público en esta labor la solicitamos, por eficaz apreciación debidamente.

nosotros..... entonces ella tendrá que escoger entre la AEG Latina y La Siemens. Entre las propuestas de la AEG Latina y La Siemens, hay una diferencia en el precio de \$ 4,900.00 que a nuestro juicio obedece a que la Siemens propone, conforme a la licitación lo exige, una red de distribución completamente nueva, usando únicamente las postes existentes y la AEG Latina propone usar todos los materiales.....

Estos objetos indicados anteriormente, como material que la Siemens no ocupa de la instalación vieja, justifica muy claramente el aumento de precio".

Esto implica que se está comparando el sistema de Baja Tensión de la Siemens y la de la AEG Latina; pero esto no puede ser cierto, pues el precio de \$ 134,100.00 de la AEG Latina se refiere a una instalación de 2300/220/110; y el precio de la Siemens se refiere al sistema de Baja Tensión. Queremos hacer ver que el precio nuestro de \$ 122,500.00 ofrece exactamente lo mismo que la de la AEG, es decir, una distribución de 2300/220/110; de modo que si se usa la propuesta de \$ 134,100.00 de la AEG para compararla con la Siemens de \$ 139,650.00, es muy lógico y justo que se tome en cuenta la nuestra de \$ 122,500.00. Los Ingenieros justifican el aumento de \$ 5,600.00 entre el costo de la AEG y la Siemens como en el exceso de cobre; pero nosotros podremos probar que el costo de cobre en el exceso de Baja Tensión comparado con el costo de transformadores en el sistema de 2300/220/110 no llega a \$ 5000.00.

Por lo expuesto es claro que la propuesta de la Siemens no se justifique a una comparación de la AEG de \$ 134,100.00 y mucho menos se justifique a la nuestra donde la diferencia no es de \$ 5600.00 sino la enorme suma de \$ 17,150.00.

No vamos ahora a abrir debate acerca de sistemas de distribución de la energía eléctrica, porque tal no es el propósito de la presente gestión. Si de ella se tratara, estamos seguros de que bastaría una consulta a los Institutos de Ingenieros Eléctricos de Alemania, Inglaterra, Francia y los Estados Unidos de América para que la Honorable Municipalidad Alajuelense quedara enterada de que el criterio de sus asesores técnicos sufre al respecto el mismo infortunio que ha sufrido su simple apreciación de los datos numéricos de las tres propuestas del Concurso, ya que la opinión unánime de los Institutos no podía ser otra que la de la superioridad del sistema que nosotros aconsejamos y ofrecemos, sobre todo para una población que aspira con justicia a un rápido aumento en la actividad de sus industrias y para una empresa que espera extender su radio de acción a otras poblaciones cercanas.

Lo que interesa a nuestro propósito de este momento es desvirtuar de la manera más palmaria la antojadiza afirmación de los señores Ingenieros dictaminadores de que la diferencia de costo entre ambos sistemas fluctúa entre \$ 16,000.00 a \$ 18,000.00, el supuesto nuestro siendo el menos costoso.

¿Qué números sirvieron de base a los informantes para sacar tan extravagante deducción? Ellos no dan las cifras como era su deber y se limitan a emitir su sentencia como si en este terreno de la demostración numérica tuvieran algún valor los postulados dogmáticos. Vamos nosotros a hacer las cuentas del caso para demostrar que económicamente el sistema de distribución propuesto por nosotros sólo es menor en costo del propuesto por la Siemens, en la pequeña suma de \$ 4,634.00, que no justifica el aumento de 17,150.00 con que se la ha querido favorecer:

	Siemens	C. R. M. Co.
Baja Tens. 2300/220/110		
Valor Cobre.....	\$ 11,600.00	\$ 5,466.00
Transformadores - 400 kva.....		4,000.00
Cruceros y Aisladores a \$ 10.00 p. juego		
p. cada uno de 250 psts. ....		2,500.00
Totales .....	\$ 14,100.00	\$ 9,466.00
Diferencia a favor de la Siemens ..		4,634.00

Para explicar su diferencia arbitraria, los señores técnicos prescindieron del razonamiento al alcance de cualquier ciudadano que no sea precisamente INGENIERO ELECTRICO, y se empeñan en olvidar—ya que no en ignorar—que si el sistema Siemens gasta más en cobre, no tiene en cambio que hacer el gasto de transformadores que el nuestro si contempla. Y si es como ellos señalan una diferencia de precio de \$ 16,000.00 entre uno y otro sistema, siendo así que el más caro de ellos sólo llega a \$ 14,100.00 hay que restar la suma de \$ 9,466.00 dejando \$ 4,634.00 como la verdadera diferencia y no \$ 16,000.00 como dicen los señores Ingenieros. Los Ingenieros dicen muy claramente en su informe las extras que da la Siemens, pero no hacen mención de los puntos en que la Siemens no se ajusta a la licitación. Además es de notarse que no toman en cuenta las extras que damos nosotros, las cuales, que son más que las de la Siemens, se ve en el cuadro comparativo.

Creemos, señores Regidores, haber demostrado que el dictamen de los asesores técnicos de la Municipalidad nos infiere bondo perjuicio por su inconsistencia científica y por la falta de estudio que revela; y con fundamento os suponemos animados del mejor deseo de acierto en la resolución de este negocio que encierra un magno interés para la comunidad que representáis, no vacilamos en esperar que daréis acogida a nuestra revocatoria o subsidiariamente admitiréis a apelación correspondiente, para que al intervenir en la solución del problema otros criterios, se aumenten las posibilidades de un ventajoso y equitativo desideratum.

Con las protestas del mayor respeto, somos de la Honorable Municipalidad de Alajuela, muy atentos servidores.

THE COSTA RICA MERCANTILE COMPANY. ALEX MURRAY.

**Sus Ojos**  
**Son dos estrellas de Cine**  
**Si se lavan con MURINE**

Fidancos el folleto: "Sin Glos", U. S. A. CORPORATION.  
 Chattanooga, Tenn., E. U. A.

### ECOS DE FILADELFIA

#### Grave defecto

Como se comprenderá, la carga de las embarcaciones del Golfo, la reciben en Puntarenas por el peso de kilos, cosa que las empresas cobran por ese peso, y al entregar esa carga en el puerto de destino a los carreteros encargados por el comerciante para recibirlos, lo hacen al bulto, al "ojo de buen Cubero", o sea como vulgarmente se dice, al tanteo; ¿es que dichas empresas carecen de recursos para poner una báscula en cada puerto? Llamamos la atención de la autoridad a quien corresponda, para que obligue a las empresas a poner básculas, si no los comerciantes seguirán sufriendo por los constantes saqueos en las embarcaciones y sin lugar a reclamo.

#### Cuestión Religiosa

Desde antes de Semana Santa hay un cura nombrado para esta parroquia y desde que pasó la semana dicha, no se le ha vuelto a ver la cara; ¿a qué se debe? ¿es que estos señores pueden vivir donde les plazca y no donde su superior les obliga? Me parece que la cabecera del cantón es Filadelfia y por ese motivo debe residir aquí. Este es nuestro parecer, pues es lo mismo, lo que sucede, como si se nombrara obispo suya residencia es San José y se fuera a residir a Vuelta de Jorco.

#### Onomástico

El sábado 4 por la noche tuvo lugar en la hacienda "Las Delicias", distante de ésta veinte minutos, y residencia de don José Ma. Espinosa y doña Juana de Espinosa, un precioso y animado bailecito, con el propósito de festejar a su hija la señorita Lilia en el día de sus días. Parece que la naturaleza se encargó de engalanar la fiesta, tornando el invierno fuerte que habíamos venido sintiendo, en una noche despejada y primaveral. Asistieron a la fiesta, además de la festejada y sus simpáticas hermanas Angela, Clarisa y Carmen, la señora Elia de Espinosa, señoritas Zoraida Paniagua, Leonor y Ramona Cubillo, señores Miguel Sobrado, Aníbal Jurado, Héctor Ulloa, José Marín, Guillermo Ruiz, Arturo Dobles, Manuel

**PARA LOS RESFRIADOS**  
**NO AFECTA el estómago ni la cabeza**  
**ASPIRINA**

#### Campos, Manuel Paniagua y Manuel Hernández.

Todo el recinto de la casa estaba convertido en salón de baile en el que danzaban todos poseídos del mismo entusiasmo, que embargaba el corazón de Lilia. No tenemos palabras como describir las innumerables atenciones de que fuimos objeto por parte de toda la estimable familia Espinosa. A las 3 de la mañana del domingo 5, terminó el alegre sarao, habiendo dejado gratos recuerdos en todos los que a él fueron, tanto por las felices y cordiales horas allí pasadas, como por las finezas exquisitas de que fuimos objeto. Deseamos a la simpática Lilia, como a la demás familia, que por muchos años sigan disfrutando de la misma felicidad y alegría.

#### De política

Ya se empezó a mover el cartón, ahora esto está en lo mejor, no hay ni que dudarlo, ¿qué unos tienen el triunfo y otros también? todo eso está bien, lo que sí es una inmundicia, es la repartición de "guaro" en esas reuniones, pues con eso en lugar de dignificar al pueblo, lo envilecen; esto lo debían de prohibir las autoridades, ¿creen ustedes señores politiqueros, que no tendrían tantos votos con "guaro" como sin él? Es necesario que los que tienen un poquito de educación, se encarguen de participar al pueblo de ella y no envilecerlo, como prácticamente lo hacen con este sistema.

#### Médico

¿Es que ya se olvidó el señor Ministro de Sanidad del ofrecimiento que nos hizo? Creo que es una de las medidas de más urgencia que necesitamos, pues aquí nos "pateamos" sin saber de qué, es decir sin boleto. ¿Será esto justo? Más atención para esta región es lo que desamos. Plaga Desde hace tiempo vienen sufriendo los agricultores en pequeño, de la plaga del ratón, sin que las autoridades se preocupen por ello. El ratón en esta región, no de ja sementera buena y a este paso, los pobres no cojerán ni un grano de cereales. Hay que visitar los campos, para darse cuenta del destrozo que hace y de la cantidad de ratones que hay.

#### JOCOTENO

Un ferrocarril, claro, sería muy bueno, pero el costo de su construcción está fuera de nuestras posibilidades y no debemos pensar en él. Y tampoco debemos pensar en que nos lo haga el capital extranjero, dejando en su poder todo el tráfico de la región que, con la vía fluvial de tan fácil realización, tendrá cuanto necesita. A mayor abundamiento, por la indicada región, o muy cercano a ella, es probable que no en lejano tiempo pasará un ferrocarril y mucho mejor resultará para nosotros que, al iniciarse las gestiones para ese ferrocarril, sea muy sabido que el país ya no tiene perentoria necesidad de él. Lo mismo se nos ocurre pensar en cuanto se refiere al Canal de Nicaragua. Los norteamericanos van a construirlo, esto es sabido, y será una ventaja grande para Costa Rica tener una vía fluvial en comunicación con ese canal y esta ventaja será mayor

## El Canal de Costa Rica

La iniciativa presentada hace poco en el Congreso por el Diputado por San José, Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, relativa al proyecto de canalización de las lagunas de la costa atlántica, han traído a nuestra memoria las campañas literarias tantas veces emprendidas en favor de esa importantísima obra y nos mueve a emborronar de nuevo papel en busca de apoyo decidido a esa iniciativa que consideramos de vital interés y de mucha urgencia para el país.

En los primeros meses de la actual Administración supimos, con verdadero regocijo, que el señor Presidente Jiménez tiene el propósito de realizar ese proyecto y nos hemos enterado con ansioso interés de los pasos que ha ido dando hacia ese fin hasta hacer venir a un ingeniero competente para hacer los estudios necesarios que, si no estamos en un error, han sido ya terminados. Esta obra será un monumento de gloria para el Presidente Jiménez, como para el Congreso que unánimemente aceptó la moción del representante Alvarado Q., a quien una vez más debemos gratitud.

Hay una región grande al Noroeste de la República, que comprende los valles de San Carlos, Sarapiquí y Tortuguero, cuyos terrenos, famosos por su riqueza, permanecen casi en su totalidad sin cultivo, por la falta de una vía que le permita sacar sus productos al comercio mundial, en condiciones económicas aceptables, no obstante que cuenta con varios ríos navegables para medianas embarcaciones en distancias considerables y que desembocan en lagunas que se extienden a lo largo de la costa, casi sin interrupción, desde el Colorado hasta Moín.

Bien podemos decir que no hay un costarricense que no lamente el hecho de que hasta la fecha no se haya construido un buen camino para el desarrollo de la espléndida riqueza de aquella región, a pesar de que allí la naturaleza nos ofrece, desde hace siglos, las mayores facilidades; lo tiene ella casi todo hecho con los ríos y las lagunas, para que, con poco esfuerzo y un costo mínimo, podamos contar, el día que querramos hacerlo, con una vía completamente nacional y libre de más de cien millas y por la cual cada productor con su lancha pueda llevar hasta el puerto sus artículos de comercio, con más comodidad y baratura que, en los caminos públicos, con su carretera o camión.

Un ferrocarril, claro, sería muy bueno, pero el costo de su construcción está fuera de nuestras posibilidades y no debemos pensar en él. Y tampoco debemos pensar en que nos lo haga el capital extranjero, dejando en su poder todo el tráfico de la región que, con la vía fluvial de tan fácil realización, tendrá cuanto necesita. A mayor abundamiento, por la indicada región, o muy cercano a ella, es probable que no en lejano tiempo pasará un ferrocarril y mucho mejor resultará para nosotros que, al iniciarse las gestiones para ese ferrocarril, sea muy sabido que el país ya no tiene perentoria necesidad de él. Lo mismo se nos ocurre pensar en cuanto se refiere al Canal de Nicaragua. Los norteamericanos van a construirlo, esto es sabido, y será una ventaja grande para Costa Rica tener una vía fluvial en comunicación con ese canal y esta ventaja será mayor

si el nuestro está terminado y en servicio cuando se de comienzo a los trabajos de aquel, o cuando se inicien las negociaciones con nuestro Gobierno para su construcción, porque con esa vía fluvial será muy diferente nuestra situación y mayores consideraciones mereceremos.

Nuestra costa atlántica no tiene buenos puertos; Limón mismo no lo es, solamente en Moín hay algunas condiciones que lo indican como el mejor lugar para ese servicio. Estudios practicados anteriormente en Tortuguero, con el objeto de hacer ahí un puerto, exigían el desembolso de más de siete millones para ello; en cambio, en Moín puede hacerse un buen puerto con un costo insignificante, es más: en el estado en que se encuentra, ya no tiene una barra de fuertes mareas, podría utilizarse con solo un pequeño muelle. Por otra parte, si hacemos ahí un puerto dedicado exclusivamente al embarque para los artículos movidos por el canal, lejos de perjudicar en manera alguna a Limón, contribuiría a darle a éste vida propia y a nacionalizarle definitivamente. Moín, pues, debe ser el punto terminal de la canalización.

El proyecto presentado en 1917 por la Junta Agrícola Industrial de Limón comprendía, para el porvenir, continuar la canalización hasta el estero de Cieneguita, para hacer de Limón un puerto de buenas condiciones, pero bien podemos pasarnos sin este hermoso agregado, hasta que nuestras necesidades comerciales lo impongan.

La extensión de este canal, en tre Colorado y Moín, será de unas sesenta millas, de las cuales la mano de Dios tiene ya hechas más de cincuenta, es decir, que solamente habrá que hacer el trabajo de canalizar menos de diez millas para que queden unidas las lagunas paralelas a la línea de las playas, que han formado los ríos Colorado, Tortuguero, Parismina, Pacuare, Matina y Moín. Su recorrido de aguas quietas podrá hacerlo cualquier embarcación de motor en ocho horas y podrán utilizarse embarcaciones de hasta tres pies de calado, que es capacidad más que suficiente para ese servicio.

Con este canal en uso ya podremos pensar, sin temor a otro fracaso como los que repetidas veces hemos tenido, en traer inmigrantes para la formación de una colonia agrícola, cuyo florecimiento está bien asegurado.

Nos anima la esperanza de que, de esta vez, no será perdido el tiempo que se invierte en hacer propaganda para llevar al convencimiento de todos los costarricenses que el reducido gasto que demanda esta obra será muy bien empleado y que quedará compensado en grado superlativo no solo en cuanto a beneficios materiales sino también en otros de muy alto interés para el país; y nos permitimos pedir a los representantes de las Municipalidades a las cuales la realización de este proyecto habrá de beneficiar más de cerca, como las de San Carlos, Sarapiquí, Pococí, Siquirres y Limón, que se sirvan pensar detenidamente acerca de este asunto y que, si lo tienen a bien, se unan a nosotros en este esfuerzo en favor de tan importante iniciativa.

F. GOLCHER

**DEBILIDAD, CONVALECENCIA**  
**ANEMIA**  
 VINO Y JARABE  
**Deschiens**  
 a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PATENT

## Alajuela al día

La calle que va de la plaza de ganado a la Maravilla, ha sido convertida en basurero público, y lo peor del caso es, que esta medida emana de los encargados de la higiene pública en esta ciudad; es por disposición de ellos que los carretones municipales, encargados de recoger las inmundicias de la población, sean descargados en este trayecto de calle. Como se comprende, no es este el lugar indicado por la lógica para tales servicios, por encontrarse en las cercanías de la ciudad.

Deben los señores encargados de la limpieza pensar, que su misión es higienizar, y no fomentar el desarrollo de epidemias, como sucederá, si se continúa arrojando basuras en la calle citada.

Como en algunos periódicos se dijera que no es legal el otorgamiento dado por la Municipalidad a la Compañía Siemens, para la construcción de la planta, creemos oportuno decir, que todo ha sido hecho con entera justicia y cuidado, no existe error de ninguna naturaleza en el procedimiento de nuestra Cámara; lo que ocurre es únicamente, que las compañías proponentes no aceptadas, tienen que sentirse desconformes por no haberse efectuado con ellas el negociado; son pues sus intereses comerciales los que han sido puestos en juego.

Si en vez de Siemens hubieran sido escogidas la A.E.G. o la General Electric Co., a buen seguro que la primera habría manifestado su disconformidad. El Ejecutivo tendrá como único recurso que ver con buenos ojos lo hecho por nuestra Municipalidad, pues si así lo hiciera sería ese Poder el único responsable de que fracasara la construcción de nuestra planta.

Ayer fueron a la ciudad de Heredia, en vía de paseo, los alumnos de los terceros años del Instituto; fueron esmeradamente atendidos en la Escuela Normal, y en la tarde regresaron muy satisfechos del resultado satisfactorio de su excursión.

El personal de la Escuela Verde de parte de la Blanca y de Toñito Arroyo, efectuaron antier una excursión en camión a Aserrí y

Desamparados de San José. Fueron gratamente recibidos por el personal de la Escuela de Desamparados, donde fueron objeto de innumerables atenciones, retornando contentísimos del viaje, que les resultó magnífico.

Hoy, a las siete horas de la noche, nuestra Cámara Municipal, celebrará su sesión habitual, habiendo pendientes importantes asuntos que resolver.

En la sesión del día tres del mes en curso, nuestra Cámara conoció de la última propuesta que hace la casa Costa Rica y Co. para venderle un camión. Fue aceptada la propuesta, por la suma de cuatro mil novecientos colones.

Para el mejor servicio público y vista la instancia del señor Gobernador, se acordó en la sesión del día 3 del corriente, que a partir del 15 del presente, las horas de oficina para la Contaduría Municipal y la Agencia Principal de Policía e Higiene, serán de las 8 a las 10 y media horas y de las 12 a las 16 y media horas, del lunes a viernes, y de las 8 a las 11 horas los días sábados. Se exceptúa de este nuevo horario a la Tesorería en virtud que el Tesorero, después de la actual hora de cierre, tiene necesidad de permanecer en su oficina haciendo el corte de cuentas y arqueo de caja diariamente.

#### Corresponsal-Exclusivo.

**Agentes para Anunciar en EUROPA:**  
**L. MAYENCE & Co**  
 DAVIGNON, BOURDET & Co, Sucos  
 99, Rue Tronchet, PARIS  
 19, 21, 23, Ludgate Hill, LONDRES

**Dolores de Cabeza Causados por Resfriados**  
**El laxativo BROMO QUININA** alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja.  
 PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. S. A.

### OFICINA DE SANIDAD

Por acuerdo de la Comisión, el señor Administrador del Matadero pagará a razón de DOS COLONES cada perro que se lleve a aquel lugar, entre las 6 y las 11. El pago será AL CONTADO. El Jefe de Sanidad, Dr. JOAQUIN ZELEDON A. Visto Bueno, MANUEL BARRIONUEVO Interventor Municipal.

### REMATE VOLUNTARIO

Debidamente autorizado remataré el próximo domingo 12 de junio, a las 9 horas, los lotes en que se ha dividido el terreno que fué de los herederos de don Vicente Jiménez, entre la calle del tranvía a Guadalupe y la que pasa por el frente del Hospicio de Incurables. La base será desde \$ 1.50 a \$ 6.00 la vara cuadrada, al contado, pero se admitirán propuestas a plazos. Los hay de varias formas y tamaños y se mostrarán a los que visiten la propiedad por un encargado que habita en la misma finca, frente a la casa de las señoritas Farrer. Los lotes números 7, 8 y 9 tienen construida una casa que ha sido valorada en \$ 3.000.00. El remate se efectuará en la casa de la finca San José, Mayo 30 de 1927. Guillermo Casatola Aguilera.

**Rovira Hnos**  
 (Calle Pasteur)  
 Contratista Constructores  
 Especialidad: Cemento armado

**¡VAMOS HOMBRE!**  
 ¿No seas un prójimo estúpido? ¿No esperes a que sea tarde? Si Usé estas pastillas, sentirás y experimentarás, tu salud durante 30 días.  
**PASTILLAS MCGOY**  
 de aceite de hígado de bacalao  
 LAS ORIGINALS Y GENUINAS



## La Nueva Fábrica de Hielo

avisa al público, que debido a estar casi agotada la producción de su primera máquina se ha visto obligada a comprar otra maquinaria que pronto estará trabajando. Solicite con tiempo sus pedidos para que goce de las ventajas de precio y calidad.

**UN COLON LA MARQUETA**  
**JULIO A. GURDIAN, Propietario**  
 Teléfono 1355 Apartado 1011

**DR. CASASA**  
 Médico cirujano español, titulado por la Facultad de Barcelona en 1896, recibido y colegiado por la Facultad de San José, Costa Rica en 1913. Especialista de las enfermedades de los pulmones. Bronquitis, Asma, Tuberculosis. Mi sistema experimentado en el Salón Calneck del Hospital de San Juan de Dios en 1917 con resultado favorable, y los éxitos positivos posteriores obtenidos en los casos tratados en el resto del país, son suficiente garantía para los enfermos que me consulten. Enfermedades de medicina interna, distroóficas y sexuales. Consulta de 8 a 12, días laborables. Económica para la clase obrera. Despacho en mi NUEVO CONSULTORIO establecido, Avenida 20, junto Plaza Ferrer, 450 varas al Oeste de la estación "del Ferrocarril al Pacifico, across lado Norte

Deportivas a cargo de Spectator

Concluye la sesión de Liga - Jira por Suramérica

Advertencias

El señor Presidente advierte que los jugadores suplentes de club...

Todos los jugadores deben presentar las cédulas...

La elección de directiva

Terminados esos asuntos se procedió a la elección de la Junta Directiva...

En esta forma se procedió a la elección, quedando en la siguiente forma:

Presidente, don Cipriano Güell. Vicepresidente, Oscar Pinto. Secretario, José Pérez.

Roberto Pinto. Vocales Sups. Francisco Grau y Manuel Sáenz C.

Durante la elección, el señor Güell manifestó que por sus muchas obligaciones...

El señor Soley fué propuesto para Prosecretario, pero se excusó manifestando que fiel a las palabras del representante de La Libertad...

Moción musolinesca

El señor Astúa, Representante del Herediano, presenta la siguiente moción, que después de ser discutida se dispuso aprobarla...

La moción "breque" reglamenta las entradas al Estadio dando un porcentaje a los clubs sobre las entradas...

A las 12 de la noche terminó la sesión.

LA JIRA POR SUDAMERICA

Silenciosamente, en la forma en que las cosas resultan mejor, se hacen todos los preparativos para efectuar una jira por los países sudamericanos...

honor fiestas con las cuales, los deportistas peruanos quieren homenajear a los nuestros.

Según parece la llegada de los peruanos es esperada con entusiasmo para inaugurar posiblemente el gran Estadium de Calles...

Estando esas gestiones en actividad nos abstendremos de dar mayores detalles...

Se embarcarán los peruanos

La injusta negativa de la Federación Peruana, opuesta a los señores jugadores Dávila, Sudman, Loren y Muñoz...

ble que Dávila lo haga el próximo sábado, y en la misma forma proceda la Gimnástica con los surcos...

Bien podía en este caso presentarse apelación a la Fifa, pues la Federación Peruana no tiene ninguna razón noble y justa que le impida conceder ese permiso...

El Fortuna vencido por el Hispano

Han sido siempre estos equipos en la Habana los eternos rivales. Siempre se han caracterizado sus encuentros...

entrenada por Fero Bru, consigue derrotar al invitado Fortuna, colocándose en muy buen lugar para el Campeonato...

Fiesta deportiva en Curridabat

Con motivo de la celebración de los Grandes Festejos Patronales se verificará en Curridabat el domingo próximo varios interesantes partidos de futbol...

A las 9 horas jugarán las terceras divisiones de esos equipos en honor de don Ricardo Portilla...

A las 10 horas se verificará el segundo partido entre las segundas divisiones de esos mismos equipos...

Finalmente a las 11 horas se efectuará el mejor juego de la tarde entre las primeras divisiones de los mismos Clubs Exelsior y 13 de Junio...

El lunes a las 11 horas se efectuarán unas interesantes Carreras de Cintas a Caballo...

DE BEISBOL

En la última sesión de la Liga de Beisbol, se dispuso efectuar una fiesta, que consistirá en un baile y entrega de los trofeos...

Se decidió al mismo tiempo el asunto entre el Bayer y el Aranjuez que deberán efectuar el último juego entre ellos...

El próximo sábado se efectuará en Limón un interesante encuentro de base ball entre el Adela de San José...

Un cronista atacó a Dempsey y Paulino

Jack Conway, famoso cronista del Daily Mirror...

dadamente tanto a Dempsey como a Paulino, sin permitirles ni darles ninguna ventaja...

En cuanto a la pelea Wills-Paulino, Conway no cesa en su ataque y dice: "Otra cosa que nos puede entusiasmar es la anunciada pelea entre Harry Wills y Paulino Uzcedum..."

Las palabras de este cronista son bastante claras, pero tanto Dempsey como Paulino se encargaron de demostrar que están equivocados...

Para Regalos

Lindos estuches de perfumes

Marcel Guerlain en la FARMACIA IRIS

Al lado de La Proveedora Apartado 1306, Teléfono 1101

Dr. HERDOCIA MEDICO Y CIRUJANO De la Facultad de Medicina de Paris ENFERMEDADES DE LOS Ojos, Oídos, Nariz y Garganta HORAS DE OFICINA De 10 a 11.20 y de 2 a 4 Contigue a Teatro Variedades

¡ES SALUDABLE SU TEZ! Si la piel de Ud. se ve afectada por los barroes u otras erupciones cutáneas, tome LAXOL, que purificará su organismo...

Los médicos recomiendan Laxol, el aceite de ricino purísimo, "blanco como la miel". Es excelente para constipación, cefaleas y dolencias digestivas que causan aflicciones de la piel.

En la farmacia se vende Laxol, en frascos de 100 y 200 gramos. Precio \$1.00.



EL LICOR ARSENICAL YODADO Para fortalecer, tonificar y regular el organismo en los casos de debilidad general y envejecimiento...

SHINOLA Brilla con todo esplendor "SHINOLA" Limpia y Conserva el Calzado

Solo hay una FOSFATINA LA FOSFATINA FALIÉRES (Nombre patentado) Alimento ideal de los Niños Facilita la Dentición y el desarrollo Óseo...

La fachada de la iglesia de S. Pedro de Montes de Oca

Uno de nuestros cronistas estuvo de visita en la villa de San Pedro y pudo ver con satisfacción el avance de los trabajos que se hacen en el templo.

Bierro Retorcido De todo grueso y al mejor precio de la plaza Adela de Jiménez e Hijos. v.

El Sr. Gobernador retira un veto en vista de una disposición de Sanidad

La Comisión de Sanidad en su sesión última tomó el acuerdo de ampliar su presupuesto en la suma necesaria para crear una nueva plaza de Químico Municipal...

Jack Conway, famoso cronista del Daily Mirror...

# Avisos Económicos

**Molduradora y Sierra** de mesa, se desea comprar. Beneficio Arroyo y Aserradero El Pacifico. Alvaro Aguilar B.

**STUDEBAKER** se vende barato y en perfectas condiciones. Con todo el equipo, por no poder atenderlo personalmente su dueño. Entérese con A. Araya en la Botica Nacional, Paseo de la Vaca. Teléfono No 303.

**Vias** respiratorias, aparatos de gestición y gestición. Doctor Tijerina, frente segunda sección de policía consultas de 2 a 5 p.m.

**Radium** fábrica de espejos y marcos, Realización de espejos, marcos, molduras, cuadros, cristales para autos espejos etc. 25 varas norte Mercado. Teléfono 1246. A. Llerandi.

**Se desea** finca en buen punto, café, caña, potreros y tierra sin cultivar. Dirigirse al apartado 355, dando precio y condiciones.

**Calle** panteón esquina diagonal pulperia La Castellana se vende una propiedad consta de dos casas de habitación grandes con solar, esquina grande para comercio y dos departamentos más. Entérese con Juan Chan Lix en la casa citada y en Puntarenas con Rosalia Fernández Hotel Fenix.

**Tengo encargo** de colocar la suma de \$ 4.000 con hipoteca de fincas urbanas. Vidal Quiros,

**Una casa pequeña** de módico alquiler, dese tomar amilias extranjeras. Dirijase indicando precio a las oficinas de este Diario

**Perro encontrado,** blanco, lanudo, raza extranjera, mediante pago este anuncio y culido se entregará a su dueño. Informese en este Diario.

**Señores médicos** comprase mesa operaciones habilitada, para el dispensario de la Cruz Roja de Moravia, tómese en cuenta su aplicación.

**Por no poderlo** atender personalmente se vende la "Frujería Central" negocio establecido en el edificio González Hoos.

**Agua maravillosa** "Paris" Para limpiar y embellecer el cutis, evita y quita las arrugas, se garantiza el éxito. De venta en casa de doña Carmen Salazar Loria a dos colones la botella. Teléfono No 1299.

**Remate** Sábado 11 una de la tarde. Relojes, Maquinas de coser, herramientas, victrolas y algunas accesorios del Mon e Nacional de Piedra.

**Margaritas** y violetas cortadas y todas clase de material para hacer flores encontrara gran surtido, en La Tienda Azul.

**Ganaderos** no pierdan más terreno. Compre un terreno AGRESSIN Globe laboratories. Contra CARBON (BLACKLEG) Se inmunizan con la primera inyección. TAYLOR & CIA. Frente al Hotel Frances.

**Santa Clara** 400 hectáreas aserreno magnifico para banano se vende a \$20.00 hectárea Ganga. Taylor & Cia frente al hotel frances.

**Sin un centavo** al contado ofrecemos 12 casas y local para comercio todo alquilado por \$ 836 por mes. Plazo 20 años pagando a \$ 40.00 mensualidades de \$ 840.00 cada tres meses. TAYLOR & CIA frente al hotel frances

**Costurera** que sepa cortar y confeccionar trajes para señoras, se necesita una para casa particular. Dirigirse al Apartado 1248.

**Cambalache** Lote de 1200 varas cuadradas en buen punto en Aranzuez se vende o cambia por casa o finca preferible cerca San José o por el ferrocarril Atlántico entre San José y Turrialba. Taylor y Cia. Frente al Hotel Frances.

Royal Netherlands Steamship Company

## Compañía Real Holandesa de Vapores

EL VAPOR

# Van Rensselaer

de 5.000 toneladas

Saldrá de PUERTO LIMON para AMSTERDAM con escala en (Christóbal, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Barbados, Plymouth y Havre.

**Llegará el 17 de Junio de 1927**

LLEVA CARGA Y PASAJEROS

Para más por menores respecto a pasajes, itinerario y fletes dirigirse a

**SASSO & PIRIE Sucs., San José**

Agentes Generales

**ALBERTO ARAGON,**  
Sub-Agente Limón

# MOSAICOS

Gran rebaja de precios

Una visita a nuestros talleres lo convencerá de veras

**Adela v. de Jiménez e Hijos**

## Teatro VARIEDADES

Viernes 10 de Junio

A LAS 7 P. M.

**Los Hermanos Zinganos**  
Sensacionalles escenas de Circo

A LAS 8:30 P. M.

Siguen los grandes llenos

**La Vida de Santa Teresita de Jesús**  
La película completa

SABADO 11.—A las 2 de la tarde en punto

**La Vida de Santa Teresita de Jesús**

DOMINGO: GRANDIOSO ESTRENO

## TEATRO AMERICA

Viernes 10 de Junio. — Gran Compañía de Revistas Lupe Rivas Cacho. — Dos Selectas Funciones Des

A las 7 p. m. La bellísima Revista de Gran Esito

### Revista Internacional

Entrada un colón

A las 8:30 Estreno de la zarzuela de Carlos Arniches

### La Sombra del Molino

y estreno de la preciosa revista de gran suacción **Cosas de mi Tierra**

Entrada dos colones

Promo: No deje de ver

## El Bataclán de México

## Teatro Adela

Viernes 10 de Junio

Solamente a las 7 p. m.

La emocionante obra

### La acusación de la Muerte

Gran éxito

**SEMANA POPULAR DE LA COMPAÑIA FERNANDO SOLER'**

ENTRADA \$ 2.00

Esta noche la obra en 3 actos más cómica y divertida original de Paso y Dicenta hijo titulada

## La Casa de Salud

Éxito cómico grandioso!!!

PRONTO LA VENGANZA DE DON MENDO El éxito del siglo

## Teatro Moderno

VIERNES 10 de Junio de 1927

A las 7 p. m. — AGNES AYRES y PAT O'MALLRY en

### IVORCIO PREVENTIVO

A las 8:30 p. m. — Éxito enorme de la

### SEMANA POPULAR DE LA COMPAÑIA FERNANDO SOLER'

ENTRADA \$ 2.00

Esta noche la obra en 3 actos más cómica y divertida original de Paso y Dicenta hijo titulada

## La Casa de Salud

Éxito cómico grandioso!!!

PRONTO LA VENGANZA DE DON MENDO El éxito del siglo

## Mausoleo para tipógrafos

Lista de las personas suscritas para la colocación del busto del inventor de la imprenta Juan Gutemberg y conclusión del Mausoleo de los Tipógrafos:

Banco de Costa Rica	100
Carlos Ma. Jiménez	10
Julio Sánchez L.	25
Aquiles Acosta	25
Municipalidad S. José	50
Rosendo J. Valenciano	5
Municipalidad de S. Ramón	20
Felipe J. Alvarado	10
Guillermo Niehaus	25
José Cabezas	25
Lagación Americana	20
Roberto J. Sáenz	10
Koberg y Co.	10
José Esquivel Arias	20
Aleides Chapatte	5
Santiago Alvarado	5
Teresa de Dent	10
Jaime G. Benett	5
Cayetano López G.	2
Victor Aubert	1

(Continuará).

## Apareció el auto del señor Laporace

Conforme dijimos en una nota al señor don Luis Laporace le fué robado de su garage el automóvil de su propiedad, sospechándose desde un principio que el autor de ese abuso fuera el muchacho encargado del aseo del mismo auto.

El carro fué encontrado ayer en la mañana en la cuesta de Traube, a donde lo dejó el muchacho en cuestión, quien efectivamente resultó ser el culpable. Intervino en el asunto la Agencia de Policía de Tráfico, conduciendo al jovencito a ciento 25 días de cárcel por no tener licencia para manejar, sin perjuicio de que el señor Laporace investigue si efectivamente la intención fué de robo, en cuyo caso el asunto será de incumbencia de las autoridades judiciales y pueda ese acto tener mayor pena.

### Sastrería Inglesa

Confeción de Trajes a la última moda

50 vs. al Norte del Banco Internacional — Calle cuarta Norte

### Imprenta Diario de Costa Rica

Francisca Salamanca

Obstétrica y Enfermera

Ofrece sus servicios a los vecinos de Grecia.

# Crónica Parlamentaria

## Una sesión del Congreso que hará época

### Tres horas tratando de reglamentar el "olio" de 2 millones de colones

Al discutirse la ley que dispuso la creación de Bonos de Obras Públicas, según la cual han de emitirse bonos por valor de diez millones de colones, de los cuales dos se destinarán a obras de cañerías y ocho a carreteras, el Representante Urbina, con muy buen tino, propuso que de esos ocho millones para carreteras, se reservaran dos para distribuirlos entre las provincias que no iban a resultar directamente beneficiadas con las carreteras que se construyeran. La medida era justa, sobre todo tratándose del Guanacaste, donde la cuestión de carreteras viene siendo desde hace años un problema tan imposible como la cuadratura del círculo. Se preveía que el Guanacaste no iba a ser de ningún modo beneficiado por las carreteras que se proyectaban, ya que su situación de casi aislamiento del resto del país no lo ponía en condiciones de ser un punto de enlace en un camino. Se dispuso entonces, después de varios días de debate que se caracterizaron casualmente, según palabras de algunos miembros de la Cámara, por el localismo recalcitrante que imperó, que esos dos millones fueran separados y que su distribución se sujetara a una reglamentación posterior de la Cámara.

La hora de esa distribución se precipitó con un mensaje que envió el Ejecutivo hace poco al Congreso, aconsejando que se fijaran, por orden de importancia, las siguientes carreteras para ser construidas con los seis millones de colones que a ellas han de destinarse: una de Limón a Talamanca, otra a Puriscal, la siguiente a San Carlos y la última a Sarapiquí.

La tesis del Ejecutivo encontró abierta oposición entre los diputados: ninguno le ha podido encontrar la importancia a la carretera de Limón a Talamanca, y de acuerdo con el criterio que prevaleció desde el primer momento, 29 representantes se reunieron para firmar un memorial anticipando su opinión de que el orden de importancia de las carreteras era el siguiente: a San Carlos, a Puriscal, a Sarapiquí, y Limón a Talamanca. Dicho memorial obra ya en poder del Directorio.

Repetimos que esta sugerencia del Ejecutivo fué la que precipitó la urgencia de hacer el reparto de los dos millones de colones que se dejaron para las provincias que no iban a ser directamente beneficiadas con las nuevas carreteras.

Por supuesto, que desde el principio se basaron los diputados en un cálculo errado. Se creyó que los seis millones de colones habrían de alcanzar para tener debate. Se pronunciaron discursos vehementes, se llamó a aquella provincia la hijastra de Costa Rica, se evocó su gesto uniéndose a esta República, se echó en cara al Congreso y al Gobierno que siempre la han tenido dejada de la mano. Justo o injusto lo que se dijo, lo cierto es que en favor de la suma que ha de destinarse al Guanacaste se pronunció la generalidad de la Cámara, llegando hasta aprobar la dispensa de trámites pedida por Baltodano al proyecto de Urbina. Fué por cierto un hermoso gesto del Congreso otorgando casi por aclamación un auxilio a la provincia que más necesita en lo que a carreteras se refiere.

En favor de Puntarenas también se hicieron hermosos discursos. Se habló de sus necesidades, se le equiparó con la provincia de Guanacaste en lo referente a necesidad de carreteras y se hicieron malabares con el proyecto original. La diputación proponen te creyó suficientes \$ 600,000.00 para construir largos tramos de carretera. El Representante Orlich, que se dió cuenta de que se trataba de conectar a San Ramón con Puntarenas, acogió desde luego el proyecto, y no sólo pidió para él dispensa de trámites sino que sugirió que la suma pedida se aumentara a setecientos mil colones. Urbina hizo ver que el proyecto de la diputación de Puntarenas iba contra el texto de la ley que dispone que el auxilio sólo sea para las provincias no beneficiadas, haciendo notar que San Ramón queda en la provincia de Alajuela, que habrá de beneficiarse con la carretera a San Carlos. Y para allanar el camino, un miembro de la diputación de Puntarenas propuso que la moción se reformara limitando la carretera de Puntarenas a San Ramón en la línea que separa a aquella provincia de Alajuela.

Se divagó mucho y de nada sirvió que la Presidencia llamara la atención a la Cámara, ni que el Representante Arias hiciera ver que se estaba siguiendo un procedimiento errado disponiendo de los dos millones sin saber cuáles carreteras principales se van a construir y sin poder, por lo tanto, darse cuenta de cuáles serán las provincias no beneficiadas.

Largas tres horas duró el debate: hubo discursos exaltados, se justificó de la mejor manera el localismo que inspiró a muchos de ellos, se hicieron cálculos, se derrochó ingenio, se anticiparon votaciones, se habló de las carreteras principales que van a construirse, se advirtió a la Comisión de Fomento que de